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「一國兩制」全面準確貫徹 港更輝煌
周南為香港文匯報撰文 分享成功實踐20年感想：

香港回歸祖國20周年，是件值得全體炎黃
子孫熱烈慶祝的大事，是中國近代史、

也是世界史上的一件大事。它是邁向祖國全面
統一的重要步驟，又是用「一國兩制」的新思
維以和平方式圓滿解決領土問題的一個範例。

富生命力 貫徹「不忘初心」
20年來，香港特區在中央大力支持下，

逐步實施了「一國兩制」的方針和以之為
核心內容的香港基本法。香港特區歷經風
雨，有效地抗拒了來自各方面的干擾和挑
戰，實現了持續繁榮穩定，這一切都向世
人昭示了「一國兩制」的方針是完全符合
香港的實際情況的，它不但是行得通的，
而且已取得了舉世公認的成就。昔日在西
方喧囂一時的種種「悲觀論者」和「唱衰
論者」，現已銷聲匿跡。作為中國特色社
會主義理論組成部分的「一國兩制」理論
在香港的成功實踐，說明它是富有生命力

的，它還將在實現祖國全面統一的事業中
繼續發揮作用。它也為以新的思維採取和
平方式解決國際爭端樹立了榜樣，應該說
「一國兩制」在香港的成功實踐，還具有
重大的國際意義和歷史意義。
現在大家都贊成要全面準確貫徹「一國兩

制」方針和基本法，「不走樣，不變形」。
為達此目的，首先要全面準確地理解「一國
兩制」方針的內涵，「不忘初心」，不忘中
央在謀劃「一國兩制」方針時明確指出的各
項基本原則，即：「一國兩制」是中央在
「一國」的大前提下允許在一些小塊地區繼
續實行資本主義制度；「港人治港」必須是
由「以愛國者為主體的港人」來治港，而不
能相反；「高度自治」是中央擁有對香港全
面管治權的情況下，按基本法的規定賦予特
區的自治權力。為此，必須糾正那種只講
「兩制」不講「一國」的偏差，必須正確處
理堅持「一國」原則和保持「兩制」差異的

關係，正確處理維護中央的管治權力和保證
特區高度自治的關係。
早在1982年初，在中央一次高層會議上就

決定了解決香港問題的兩點方針，即：（一）
必須在1997年全部收回香港地區和在不損害
國家主權的前提下，保留香港的資本主義制度
不變。（二）要根據會出亂子的這種可能來
安排一切。一個是強調國家主權不容損害，
「一國」是「兩制」的前提和基礎。另一個是
充分估計出亂子的可能並做好應對。這兩點論
是「不忘初心」的重要組成部分，也是貫徹於
香港回歸前後的全過程的。
毋庸諱言，香港社會在向前不斷發展的過

程中，也存在某些負面的消極的因素。考慮
到香港遭受一個半世紀的外國殖民管治，存
在這些因素是不足為奇的，問題是要充分認
識和面對這一現實，並採取適當的應對方
針。在《中英聯合聲明》簽字的同時，小平
同志就指出：「應該想到，總會有些人不打
算徹底實行這份協議的。」他一再提醒大
家：「動亂的因素，搗亂的因素，不安定的
因素存在於香港內部，也存在於某些國際勢
力」，「切不要以為香港的事情全由香港人

來管，中央一點都不管，就萬事大吉了，沒
有這種自我安慰的根據」，「要知道，要搞
動亂是很容易的，如果出現動亂，如果要把
香港變成顛覆大陸社會主義的基地，中央就
要干預，不干預就會越搞越大」。基本法中
關於保留中央對特區行使管治權的有關內容
和第二十三條反顛覆條款，就是在他的關懷
下制定的。談判過程中，他堅持回歸後中央
必須在香港駐軍，除了顯示國家主權之外，
還由於這對可能出現的動亂起到遏制作用。
他堅持要在過渡時期中派駐聯合聯絡機構進
駐香港，也是出自同樣的考慮。近來許多香
港愛國人士認為，在香港陸續出現所謂「佔
中」和「港獨」的鬧劇以後，更突顯了早日
以適當方式實現基本法第二十三條立法的必
要性。他們還提出有必要落實中央對特區的
全面管治，有必要促進香港行政主導原則的
真正全面貫徹落實，要排除來自不同方面對
行政當局依法施政的干擾，要完善與基本法
實施相配套的制度和機制，要加強愛國主義
的宣傳教育，尤其要認真落實青少年接受國
史和國情教育的權利，等等。這些主張都是
全面準確貫徹基本法的題中應有之義，也是

在港建立和諧社會的必要條件，是值得認真
考慮的。不久前，全國人大常委會針對少數
人搞所謂「港獨」的鬧劇，採取果斷措施，
及時行使了基本法所賦予的權力，「主動釋
法」，從而有效地遏制了少數人挑戰國家主
權的非法行為，對於維護香港穩定發揮了積
極作用，也為全面準確貫徹基本法提供了一
個良好的例證。

應抓機遇 對接國家戰略
瞻望未來，香港發展的前景是十分良好

的。中國的和平崛起，已是不可阻擋的現實。
中華民族的偉大復興，肯定將在本世紀中實
現。中國的發展是世界的機遇，首先是香港的
機遇。香港特區只要能抓住機遇，發揮優勢，
主動對接國家發展戰略，同時又能夠全面準確
地按照基本法辦事，全面準確不走樣地貫徹
「一國兩制」方針，香港特區在未來歲月中肯
定會發展得更好，並在促進中華民族偉大復興
的光輝事業中作出更大貢獻。
謹祝香港的明天更加輝煌。

（標題及小標題為編者所加）

香港文匯報訊 在香港回歸祖國20周年之際，原新華社香港分社社長周南

為香港文匯報撰文，講述對「一國兩制」落實20年來的感想。全文如下：

香港文匯報訊（記者 朱朗文）原新華社
香港分社副社長朱育誠接受《紫荊》雜誌
訪問，回顧香港當年回歸前夕的形勢，以
及籌備政權交接儀式的點滴。他批評英方
當時為對抗中國，用各種方法給未來的特
區政府埋下隱患，其中末代港督彭定康提
出的「三違反」政改方案，更將中英關係
推上對抗的道路，致使雙方籌備政權交接
儀式成為一場角力。他又憶述，1997年6
月30日當天下着大雨，反對派又在會場外
抗議，更收到炸彈恐嚇及臨時立法會議員
會受滋擾的情報，但在有關人員充分準
備、隨機應變下，交接過程十分順利。他
稱讚當時香港警隊忠於國家，感受到他們
在祖國大義面前不懼危難、同心同德。

批肥彭「三違反」方案埋隱患
《紫荊》雜誌6月號刊登朱育誠的訪
問。朱育誠憶述，自1990年底蘇聯解體、
東歐劇變後，中國被以美國為首的反共反
華敵對勢力針對，而香港回歸祖國更是他
們首要破壞的對象。他批評英方為了在
1997年後繼續保持在香港的「宗主國」地
位，以撈取政治、經濟上的利益，在100
多年管治時期從來不給香港人民主的前提
下，突然引入西方選舉政治，改變香港原
有的政治體制，以對抗基本法中未來香港
特區「行政主導」的政治體制。同時，港
英培植反對派組織，允許海外各種「民
運」組織來港，用這些政治勢力與中國政
府對抗，更改變「量入為出」的理財原
則，大搞赤字財政，為之後的香港特區政
府埋下隱患。
他更點名批評彭定康的政改方案，「我
們將它稱為『三違反一對抗』方案，即違
反《中英聯合聲明》、違反與基本法相銜
接的原則、違反中英之間在政改方面已經
達成的協議與諒解，將中英關係推上了對
抗的道路。」

朱育誠表示，中方始終堅持《聯合聲
明》和基本法，切實做到「盤馬彎弓故不
發」，一方面對英方開展有理、有利、有
節的外交鬥爭，使其回到《聯合聲明》和
基本法的軌道上來，保持香港社會穩定繁
榮，另一方面做好各種應對突發事件的準
備，依靠並面向港人，大力加強基層工
作，發展進步力量，爭取中間力量，孤立
打擊彭定康及其在港的極右勢力。
談到政權交接儀式的點滴，擔任香港回

歸接收儀式及慶祝活動籌備委員會委員的
朱育誠亦分享了不少鮮為人知的小故事。
其中，英方當年雖同意政權交接儀式在會
展二期舉行，但卻堅持在露天的添馬艦舉
行告別儀式，結果6月30日當晚風雨交
加，雷電轟鳴，英國人在自己的安排中步
入「風雨歸途」。

讚港警隊不懼危難 應對小風波
身兼籌委會安保小組副組長的他，又提到
當晚的兩場小風波。他指當時收到情報，稱
有人想讓當晚宣誓就職的臨時立法會議員
「掛點彩」上台，製造難堪局面，他於是緊

急聯絡候任特首董建華，通知他要保護好當
晚上台宣誓就職的人員。「我們既要保證中
英政權交接、特區政府順利成立，還要保證
上台的人一個不能傷，更不能少，絕不能有
任何一個人貼張膏藥上去。」
他又指，當晚在政權交接儀式與特區政

府成立儀式轉場期間，接到電話稱會展7
樓有計時炸彈，當晚在現場任副總指揮的
他安定軍心：「會場我們已經檢查多遍
了，而且我們新華社員工在活動前三天，
日夜守候在會展中心的5樓和7樓。這個電
話肯定是恐嚇電話！……這個時候要相信
自己！我們日日夜夜做的工作就是為了這
一天、這一時刻，一定要相信自己！」
當晚場外聚集大批反對派抗議，朱育誠

指當時香港警方用水馬包圍會展，更放貝
多芬的《第五交響曲》對抗嘈雜聲，而自
己在負責回歸安保工作時，感受到香港警
方在祖國大義面前的不懼危難與同心同
德，「當時香港警隊的很多警官確實是忠
於自己祖國的，我們也相信大部分香港人
是愛國愛港的，直到現在也是。這是一份
基本信任！」

朱育誠憶政權交接：英埋隱患抗華 回歸日挺腰自信宣誓

范太：展現中國人志氣

香港文匯報訊（記者 朱朗文）《紫
荊》雜誌6月號刊登全國人大常委范徐麗
泰的訪問。回望1997年7月1日凌晨，時
任臨時立法會主席的范徐麗泰帶領臨立會
議員宣誓的畫面，她強調，香港回歸祖國
是一洗國恥，「在全球觀眾的注視下，我
必須表現出我們中國人的志氣。我必須挺
直腰桿，自信地、清晰地、有力地唸出誓
詞。」她又憶述，當晚臨立會連夜舉行回
歸後首次會議，通過《香港回歸條例》，
令港人一覺醒來生活還是一切如常。

參與回歸籌備 是一生榮幸
當年中方因不滿末代港督彭定康的「三

違反」政改方案，被迫放棄「直通車」安
排，即最後一屆立法局議員可全數過渡至
回歸後首屆立法會的安排，另組臨時立法
會，以通過成立時必不可少的法律，確保
平穩過渡，但臨立會卻不獲當時港英政府
承認。范徐麗泰在訪問中表示，進入臨立
會工作後，雖然招致一些流言蜚語，但並
不後悔，「因為我知道，如果我拒絕參與
回歸準備工作，放棄貢獻香港的機會，一
定會後悔和內疚。」
她強調，回歸是關乎全世界華人的歷史

大事，當年清政府被迫把香港、澳門割讓
出去，現在以和平方式把兩地收歸祖國，
一洗國恥，是非常值得開心的事，自己能

參與這歷史時刻，是一生的榮幸，「回歸
慶典當天，我在宣誓之前就不斷想，在回
歸大典上參與宣誓就職典禮，一生只有一
次，在全球觀眾的注視下，我必須表現出
我們中國人的志氣。我必須挺直腰桿，自
信地、清晰地、有力地唸出誓詞。」
1997年7月1日凌晨，特區政府成立儀

式結束後，臨立會在回歸後的首次會議於
2時45分舉行。范徐麗泰憶述，當時儀式
結束後，議員就到會展3樓開會，辯論及
通過《香港回歸條例》，而這是特區正常
運作必不可少的法理基礎，「這些事情都
必須要在那天晚上做好，次日一早大家醒
來時，香港社會就已經如常運轉了。」最
後臨立會在3時多通過回歸法，臨立會秘
書更立即把法案拿到時任特首董建華家裡
給他簽署，成為有效法律。
她更提到，港人在回歸前曾關注香港紀律

部隊之後「會不會歸公安部管」，自己當時
就邀請時任公安部常務副部長田期玉來港，
現場回答香港紀律部隊的問題，「當時媒體
都被邀出席，與會人士會問什麼，事前是不
知道的。國家的高官用這種模式跟香港人對
話，以前是沒有過，以後也較少用，但是效
果非常好，有利於安定人心。」

寄望港青踏實奮鬥 迎接挑戰
展望將來，范徐麗泰認為香港必須解決

住屋、貧富差距和年輕人意識形態的問
題，也要對未來發展做一些調研，找到自
己真正有比較優勢的產業。她又指，粵港
澳大灣區及「一帶一路」都是香港的機
會，但香港需要和鄰近城市優勢互補。
她強調，香港未來在青年人身上，「如

果香港的青年沉醉於安逸的生活，那香港
就會裹足不前；而若香港的年輕人願意腳
踏實地奮鬥，願意開闊視野、迎接挑戰，
香港的未來一定會更加美好！」
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